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En junio se respira clima de Mundial en las calles, y las charlas de 
pasillo se centran casi exclusivamente en qué suerte correrá en 
Rusia la selección argentina de fútbol. Pero en el IAFAS la pelota 

nunca se detiene y la actividad institucional sigue con buen ritmo, como 
podemos observar en las páginas de esta nueva entrega de Enlaces.

La solidaridad atraviesa este número de manera especial. Una 
importante jornada de donación de sangre se vivió días atrás en el 
Auditorio del Instituto. Allí, más de 30 empleados de la administración 
central se acercaron para participar de la primera colecta interna 
organizada por el IAFAS, institución amiga del Programa Provincial de 
Hemoterapia (PPH). También se inscribieron como donantes de médula 
ósea en el registro del Cucaier.

El IAFAS es el primer organismo del Estado provincial en llevar a cabo 
una colecta de este tipo, destacaron desde el PPH, lo que constituye 
un verdadero motivo de orgullo para el Instituto. Pero las acciones no 
terminan aquí: la idea es programar nuevas convocatorias e incluso 
llevar la propuesta a toda la provincia, a través de las agencias oficiales, 
las salas de entretenimiento y los casinos. 

Mientras tanto, cabe recordar que, en la búsqueda de dar continuidad 
a las acciones conjuntas entre el Ministerio de Salud y el IAFAS, 
tendientes a generar conciencia sobre la necesidad de ampliar la base 
de dadores voluntarios y habituales de sangre, el Instituto se encuentra desarrollando una campaña en redes sociales, donde 
destacados deportistas entrerrianos invitan a ser parte de la campaña “Juntos somos más”.

En esta edición damos cuenta de otro lindo momento vivido días atrás, cuando con la participación del IAFAS fue posible la 
entrega de una silla de ruedas motorizada especialmente adaptada para Lucas Gabriel Matto, un joven artista con discapacidad, 
que vive en la ciudad de Colón. Hasta allí viajó en mayo la esposa del Gobernador Gustavo Bordet, Mariel Ávila, acompañada por 
el Presidente del IAFAS, CP Silvio Vivas, para hacer entrega de esta silla tan necesaria. “Es un sueño grande cumplido”, resumió 
Margarita Guiot, la mamá de Lucas, el joven de 22 años con discapacidad motriz producto de una parálisis cerebral. Este año el 
caso de Lucas cobró notoriedad luego de la publicación de Historieta de mi vida, el libro donde cuenta diferentes momentos de 
su infancia y juventud, y sus inquietudes artísticas, alentando a quienes atraviesan situaciones similares a que vayan en busca 
de sus sueños.

Como todos los meses, nos centramos en uno de los tantos sectores beneficiarios de la acción social que el IAFAS propicia 
gracias a la administración del juego oficial: en este caso es el turno de los clubes y deportistas que reciben apoyo a través del 
Foprode, al que el Instituto, por ley, transfiere actualmente el 18% de sus utilidades netas.

Y hay mucha más información, como podrán comprobar en esta edición especial de Enlaces: la número 100. En marzo de 
2010 salía de imprenta el primer ejemplar de la revista institucional del IAFAS. Nacía con el claro objetivo de ser un canal 
de comunicación de calidad, que abriera las puertas tanto al público interno como a la comunidad en general, visibilizando 
la importancia que reviste el juego cuando está en manos del Estado y contribuye a la acción social. Pasaron 8 años y 100 
entregas ininterrumpidas, y hoy la revista continúa consolidándose y dando cuenta del aporte decisivo que hace el juego en 
la provincia, mostrando cómo detrás de cada apuesta oficial hay un aporte que vuelve a la sociedad en acciones y programas 
sociales concretos.

Hasta la próxima,
Gabriel Abelendo

Director Representante de
los Empleados del IAFAS

EDICIÓN
ANIVERSARIO
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JUNTOS SOMOS MÁS
Tras la incorporación del IAFAS al registro de instituciones 
y empresas amigas del Programa Provincial de 
Hemoterapia (PPH), el Instituto organizó la primera colecta 
interna de sangre. Más de 30 empleados participaron de 
la propuesta y se inscribieron, también, en el registro de 
donantes de médula ósea. 

ACCIÓN SOCIAL I  PÁGINA 14 

IGUALDAD DE OPORTUNIDADES
El IAFAS hizo posible la compra de una silla de 
ruedas motorizada especialmente adaptada a 
las necesidades de Lucas Matto, un joven artista 
con discapacidad. La entrega fue en mayo, en la 
ciudad de Colón, con la presencia de la mujer del 
Gobernador Gustavo Bordet, Mariel Ávila.
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que han beneficiado –directa o indirectamente– a numerosas 
familias en el período 2016-2017 y en los meses transcurridos 
de 2018. 
En la actualidad, hay en la provincia de Entre Ríos 11 cooperativas 
textiles y cuatro talleres que emplean a alrededor de 100 
personas; se trata de emprendimientos que reciben respaldo de 
la cartera social en diversas cuestiones. En cuanto a las políticas 
del Ministerio, en el período 2016-2017 del programa Cobijar, 
el Estado adquirió frazadas confeccionadas por cooperativas 
entrerrianas por un total 14 millones de pesos. En 2018 se 
estima que el Gobierno provincial volverá a adquirir mantas por 
una cifra cercana a los 10 millones de pesos. 
En referencia a las políticas de Microcréditos, el Ministerio de 
Desarrollo Social destinó en el lapso 2016-2017 y en lo que 
transcurrió de 2018 un monto total de 3,9 millones de pesos, 
que fortalecieron a casi un millar de emprendimientos de toda 
la provincia.
A su vez, el Gobierno provincial impulsa el programa de 
Incorporación de Tecnología, dirigido a emprendedores tomadores 
de microcréditos que requieran incorporar insumos, herramientas 
o equipamiento para desarrollar su emprendimiento productivo 
o de servicios. Desde principios de 2016 hasta abril de 2018, la 
provincia invirtió más de 7 millones de pesos, que permitieron 
mejorar cualitativa y cuantitativamente los emprendimientos de 
casi 500 entrerrianos.
Las líneas de acción denominadas Financiamiento a Cooperativas 
y Grupos Asociativos, y Fortalecimiento a Cooperativas y 
Organizaciones Sociales llegaron a 650 personas en el período 
2016-2017, y en estos cuatro meses de 2018, el Gobierno 
provincial destinó más de 5,8 millones de pesos.
Además, el Ministerio cuenta con los programas de Incentivo a 
las Ferias de Economía Social, Fortalecimiento y Promoción de 
la Economía Social en Municipios e Integral de Comercialización, 
iniciativas en las que se invirtieron más de 10 millones de pesos 

que terminaron beneficiando a casi 1.200 personas durante el 
bienio 2016-2017 y los meses transcurridos de 2018. 
La cartera de Desarrollo Social, en materia de programas de empleo 
para jóvenes, impulsa en el territorio las propuestas denominadas 
Crecer y Cuidadores de la Casa Común y Crédito Joven.
Para el programa Crecer, en el período 2016-2017 y en este 
primer cuatrimestre de 2018, el Estado provincial destinó más de 
51 millones de pesos para capacitar a 3.500 jóvenes de entre 18 
y 35 años en todo el territorio provincial. Este año la propuesta se 
está implementando en 15 localidades entrerrianas. El programa 
propone desarrollar y capitalizar oficios de jóvenes entrerrianos, a 
través de talleres y capacitaciones obligatorias, en las que, luego 
de presentar un proyecto sustentable, los jóvenes pueden tener 
una salida laboral con las maquinarias que el programa les brinda.
En referencia a Cuidadores de la Casa Común, son 190 los 
jóvenes que forman parte de este programa, en el que el Gobierno 
invirtió, desde 2016, casi 6,5 millones de pesos. La propuesta 
tiene como objetivo promover el proceso de inserción sociolaboral 
de jóvenes en situación de vulnerabilidad, brindando capacitación, 
acompañamiento y contención para la realización de proyectos 
laborales sustentables.
En lo que respecta a la iniciativa Crédito Joven, que busca 
impulsar la movilidad social ascendente de aquellos jóvenes que 
posean una profesión –para concretar su formación y con ello 
aumentar sus ingresos personales–, el Estado destinó en el bienio 
2016-2017 y en los meses iniciales de 2018 un total de 965.000 
pesos, que beneficiaron a casi 40 jóvenes profesionales.
En otras palabras, el Estado entrerriano destinó más de 86 millones 
de pesos, que llegaron a casi 7.000 entrerrianos, en el período 
2016-2017 y en estos primeros meses de 2018. Todo un motivo 
de orgullo para el IAFAS, que ve, de esta forma, materializado 
en acciones y programas sociales concretos su principal objetivo 
en tanto organismo estatal administrador y regulador del juego: 
contribuir a la acción social en la provincia.

El Gobierno de Entre Ríos, a través del Ministerio de 
Desarrollo Social, despliega en el territorio diversas 
políticas tendientes a promover el autoempleo. En este 

sentido, en materia de emprendedurismo ejecuta los programas 
de Microcréditos, Incorporación de Tecnología y Crecer, entre 
otros, así como la herramienta denominada Cobijar, mediante la 

cual el Estado les compra mantas a las cooperativas textiles de la 
provincia, para luego distribuirlas entre personas pertenecientes 
a los sectores más vulnerables de la población.
El IAFAS cumple un papel importante en estas políticas de acción 
social, ya que transfiere el 10% de sus utilidades al Ministerio de 
Desarrollo para el financiamiento de parte de estos programas, 

PROMOCIÓN DEL 
AUTOEMPLEO 
EL GOBIERNO PROVINCIAL IMPLEMENTA DIVERSAS POLÍTICAS PARA PROMOVER EL AUTOEMPLEO 

Y EMPRENDEDURISMO EN ENTRE RÍOS: EN EL PERÍODO 2016-2017 Y EN ESTOS PRIMEROS 

MESES DE 2018, LLEVA DESTINADOS MÁS DE 86 MILLONES DE PESOS, QUE SIRVIERON DE 

AYUDA A CERCA DE 7.000 ENTRERRIANOS. EL IAFAS CUMPLE UN PAPEL IMPORTANTE EN ESTAS 

POLÍTICAS, YA QUE TRANSFIERE EL 10% DE SUS UTILIDADES AL MINISTERIO DE DESARROLLO 

PARA EL FINANCIAMIENTO DE PARTE DE ESTOS PROGRAMAS.
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MÁS DE 86 MILLONES DE PESOS PARA EMPRENDEDORES

EN MATERIA DE EMPRENDEDURISMO, EL GOBIERNO PROVINCIAL EJECUTA 

LOS PROGRAMAS DE MICROCRÉDITOS, INCORPORACIÓN DE TECNOLOGÍA Y 

CRECER, ENTRE OTROS, ASÍ COMO LA HERRAMIENTA DENOMINADA COBIJAR, 

MEDIANTE LA CUAL EL ESTADO LES COMPRA MANTAS A LAS COOPERATIVAS 

TEXTILES DE LA PROVINCIA, PARA LUEGO DISTRIBUIRLAS ENTRE PERSONAS 

PERTENECIENTES A LOS SECTORES MÁS VULNERABLES DE LA POBLACIÓN.

1
0

0
  

 P
Á

G
IN

A
6



A
C

T
U

A
LI

D
A

D
 II

 
 

1
0

0
  

 P
Á

G
IN

A
8

El Gobernador Gustavo Bordet dijo presente en la décima edición 
de la Exposición Avícola 2018, en conjunto con Porcinos, que se 
desarrolló del 8 al 10 de mayo en el Centro Costa Salguero, de la 

ciudad de Buenos Aires. “No son momentos sencillos los que nos toca 
atravesar –manifestó–. Hay inestabilidad financiera y hay preocupación 
en la estructura de costos por la suba de tarifas, pero nosotros tenemos 
que resolver los problemas, ponernos al frente de las situaciones, 
acompañar a nuestros productores e industriales, y pensar que hay 
ideas para resolver las situaciones que se nos presentan”.
Y agregó: “En este camino, la única forma de sortear los obstáculos es 
trabajando en conjunto, independientemente del pensamiento político 
que podamos tener en los distintos estamentos del Gobierno, hacerlo 
articuladamente con el sector privado para poder llegar a cumplir 
nuestros objetivos comunes, que son ni más ni menos que lograr que el 
desarrollo y el bienestar económico generen empleo sostenible”. 
“Esta feria tiene una importancia determinante para la provincia –destacó–, 
habida cuenta de que el sector avícola es el que más aporta dentro de 
nuestras economías regionales al producto bruto de Entre Ríos”.
El Gobernador recorrió los stands de Entre Ríos acompañado por 
el Secretario de Producción, Álvaro Gabás; los presidentes de la 

Cámara de Productores Avícolas de Córdoba, Miguel Peinado, y 
de la Cámara Argentina de Productores Avícolas, Javier Prida; y 
empresarios de la provincia.
“Es un sector que viene creciendo en exportaciones, que tienen 
como destino más de 60 países, y es un gran generador de empleo 
en la provincia de Entre Ríos. Tenemos una agenda de trabajo en 
común con toda la cadena de valor del sector avícola y, por eso, 
esta feria, de algún modo, testimonia la fuerza y el compromiso 
de trabajo que venimos desarrollando cotidianamente con todas las 
empresas de nuestra zona”, remarcó.
Por último, Bordet, acompañado por el Presidente del Grupo Motta, 
Héctor Motta; el Director General de la planta procesadora de aves 
Calisa, Augusto Motta; la Socia Gerente, Helen Motta; y el integrante 
del grupo, Juan Pablo Motta, recordó que en abril mantuvo una reunión 
con el empresario avícola: “Héctor y sus hijos me mostraron el plan 
de desarrollo que tienen en inversiones para la provincia –señaló–, 
y la verdad es que nos entusiasma mucho, porque habla de un 
emprendimiento pujante que sigue invirtiendo, que genera un horizonte 
que le da trazabilidad al sector y también, algo muy importante, 
previsibilidad al crecimiento económico en la provincia”.

ECONOMÍAS REGIONALES
“NO SON MOMENTOS SENCILLOS LOS QUE NOS TOCA ATRAVESAR, PERO TENEMOS QUE 

RESOLVER LOS PROBLEMAS –EXPRESÓ EL GOBERNADOR GUSTAVO BORDET EN LA EXPO AVÍCOLA 

2018 EN BUENOS AIRES–. LA ÚNICA FORMA DE SORTEAR LOS OBSTÁCULOS ES TRABAJANDO 

CON EL SECTOR PRIVADO, PARA PODER LLEGAR A CUMPLIR NUESTROS OBJETIVOS”.

FERIA AVÍCOLA 2018
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Luego de la incorporación del IAFAS al registro de 
instituciones y empresas amigas del Programa Provincial 
de Hemoterapia (PPH), el pasado 29 de mayo el Instituto 

organizó la primera colecta interna de sangre.
Más de 30 empleados de la administración central se acercaron a 
donar sangre en el Auditorio del IAFAS; además, se inscribieron como 
donantes de médula ósea en el registro del Centro Único Coordinador 
de Ablación e Implante de la provincia de Entre Ríos (Cucaier).
El Jefe del Servicio Médico Laboral del IAFAS, Dr. Fabián Lossio, 
recordó que el puntapié inicial del proyecto fue “la charla que 
se realizó en el Instituto con motivo del Día Mundial de la Salud; 
continuó con la capacitación brindada por la Dra. Lucrecia 
Etcheverry y siguió su camino gracias al compromiso que 
tenemos con el PPH”. Lossio destacó la importancia de estas 
acciones e informó: “Una compañera de trabajo de Crespo estaba 
necesitando dos dadores de sangre, por lo que nos encargamos 
de que llegaran donantes a la clínica donde está internada”.

Debido a la cantidad de empleados inscriptos para donar sangre, la 
Dra. Etcheverry –Coordinadora del PPH– se mostró entusiasmada 
con la posibilidad de repetir la experiencia. “No va a ser la única 
colecta de sangre, porque la verdad es que se anotaron muchas 
personas que quedaron comprometidas para una próxima vez”, 
indicó. Y reconoció que “el IAFAS es la primera empresa del 
Estado provincial en realizar una colecta de este tipo”.
Por su parte, la encargada de Educación y Comunicación del 
Cucaier, Mariana Ramírez, explicó que la presencia del organismo 
jurisdiccional del Incucai en Entre Ríos durante la colecta en 
el IAFAS se debió a que “en la Argentina, para ser donante de 
médula ósea se debe donar una unidad de sangre; por este motivo 
solemos acompañar al PPH en actividades de este tipo”.
Ramírez se mostró muy satisfecha por la cantidad de inscriptos 
en el registro de donantes de médula ósea: “Es una decisión 
muy importante, con la cual se puede salvar una vida”. Y explicó: 
“Una muestra de sangre de cada inscripto es enviada al Incucai 

PRIMERA COLECTA INTERNA
BAJO EL LEMA “JUNTOS SOMOS MÁS”, EL IAFAS ORGANIZÓ LA PRIMERA COLECTA INTERNA DE 

SANGRE: MÁS DE 30 EMPLEADOS PARTICIPARON DE LA PROPUESTA, A TRAVÉS DEL PROGRAMA 

PROVINCIAL DE HEMOTERAPIA (PPH), Y SE INSCRIBIERON, TAMBIÉN, EN EL REGISTRO DEL 

CUCAIER COMO DONANTES DE MÉDULA ÓSEA. EL IAFAS ES EL PRIMER ORGANISMO DEL ESTADO 

PROVINCIAL EN LLEVAR A CABO UNA COLECTA DE ESTE TIPO, DESTACARON DESDE EL PPH.

PROGRAMA PROVINCIAL DE HEMOTERAPIA
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para que se analicen los datos genéticos; la información va a un 
registro mundial de donantes de médula ósea, que trabaja en 
pos de encontrar la compatibilidad o, como decimos nosotros, 
el alma gemela”.
Por su parte, el Presidente del IAFAS, CP Silvio Vivas, destacó 
“el enorme compromiso del IAFAS y de su gente” y explicó: 
“Nos tomamos un ratito en horario de trabajo para donar 
sangre y volver a nuestras funciones. Fue una gran experiencia 
encontrarnos en el Auditorio del Instituto, convertido en una sala 
de extracción por un día, y ser parte de esta acción para ayudar 
a quienes están luchando por ponerse bien”.
Asimismo, Vivas indicó: “Esta primera colecta interna se 
desarrolló en el IAFAS Central, pero la idea es poder llegar a toda 

la provincia a través de las agencias de tómbola, de nuestras 
salas y casinos, dando el ejemplo a partir de nuestro personal”. 
El Presidente hizo un balance “muy positivo” de la actividad: 
“Contamos con muchos voluntarios y, sobre todo, contribuimos a 
crear conciencia sobre la importancia de donar sangre”.
Por último, cabe destacar que, en la búsqueda de dar continuidad 
a las acciones de colaboración entre el Ministerio de Salud y el 
IAFAS para concientizar sobre la necesidad de ampliar la base 
de dadores voluntarios y habituales de sangre, el Instituto se 
encuentra desarrollando actualmente una campaña en redes 
sociales, donde destacados deportistas entrerrianos brindan un 
mensaje inspirador e invitan a ser parte de la campaña “Juntos 
somos más”.
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En la búsqueda de mejorar la calidad de vida de Lucas 
Gabriel Matto, un joven artista con discapacidad, el Gobierno 
provincial hizo entrega en mayo de una silla de ruedas 

motorizada especialmente adaptada a sus necesidades. “Es un 
sueño grande cumplido”, expresó su mamá, Margarita Guiot.
La esposa del Gobernador Gustavo Bordet, Mariel Ávila, en nombre 
del Gobierno entrerriano, concurrió acompañada por el Presidente 
del IAFAS, CP Silvio Vivas, el pasado 22 de mayo, al domicilio del 
joven, en la ciudad de Colón, para entregarle la silla de ruedas. 

Lucas tiene 22 años y, a raíz de una parálisis cerebral, posee una 
discapacidad motriz. 
La mamá de Lucas sostuvo que la entrega de la silla “es el fin 
de un proyecto que surgió a partir del llamado de la escuela, 
consultándome si quería una silla motorizada para Lucas”. La silla 
tiene un sistema que evita deformaciones óseas y le permitirá 
a Lucas estar prácticamente parado: podrá desplazarse solo y 
también desarrollar mejor sus actividades de escritura y pintura 
con controles especialmente diseñados.

Margarita recordó los detalles previos a la concreción de esta 
entrega y los pasos que fueron necesarios para disponer de esta 
silla: “Por el elevado costo que tiene la silla se me hacía imposible 
comprarla; se abrió una cuenta, pero se logró recaudar muy poco”.
En ese marco, mencionó que le sugirieron que le escribiera a la 
esposa del Gobernador. “Me llamaron consultándome detalles y, 
luego, el 21 de diciembre de 2017, el día del cumpleaños de 
Lucas, me avisaron que el Gobernador había solicitado que se 
evaluaran las posibilidades para que Lucas pudiera contar con la 
silla”, remarcó. Y agregó: “Hoy llegó el día. Ahora la están probando 
y acomodando para él; tendrá un período en el que aprenderá a 
manejarla él solo, también uno con un joystick la puede manejar”.

ABRAZO AL ALMA
Por su parte, Mariel Ávila sostuvo: “El de hoy es un abrazo al alma, 
por la entereza y la fuerza de Margarita. Por una mamá que es una 
leona. Cuando leí la carta, ella hablaba de caminar al lado de su 
hijo. Tan sencillo, pero tan difícil a la vez”.
“A veces, para las mamás que tenemos hijos con algún problema 
de discapacidad, no es fácil lo que para otros sí: todo cuesta 
un poco más –agregó–. Nuestro deber y responsabilidad es 
ponernos a disposición, colaborar y estar presentes. El Gobierno 
tiene que generar espacios de integración y tomar decisiones que 
contribuyan al bien común, haciendo todo lo que esté a su alcance 

para lograrlo”.
Y continuó: “Desde aquel 21 de diciembre empezamos a 
trabajar, a gestionar, a hablar con las fábricas, porque son sillas 
personalizadas, y hoy podemos plasmarlo. El Gobernador tiene 
mucha sensibilidad con este tipo de situaciones y quisimos estar 
presentes: es una caricia al alma poder hacer realidad este sueño 
de Lucas”.
Por su parte, Vivas precisó: “A partir de la decisión firme del 
Gobernador, nos pusimos a trabajar con todo el equipo. Hubo 
mucha gente involucrada. Realmente no fue fácil, porque el IAFAS 
no tiene este tipo de subsidios de asignaciones en forma directa, 
entonces hubo un esfuerzo también del Instituto del Seguro, del 
Iosper, de la empresa privada que es la proveedora de máquinas 
de Colón (Newtronic). De todo un equipo surgió la sensibilidad 
social para tocar un tema como este”.
Unos meses atrás, Lucas presentó Historieta de mi vida, el libro 
donde cuenta diferentes momentos de su infancia y de su paso por 
la escuela y los scouts, la música, los amigos y la faceta artística, 
entre otras experiencias. Para elaborarlo, se valió de tecnologías 
adaptadas que le posibilitan escribir en una computadora, puesto 
que la parálisis cerebral le impide moverse. 
El libro fue presentado en diversas oportunidades, con el fin de 
alentar a quienes enfrentan circunstancias similares para que 
puedan concretar sueños.

“ES UN SUEÑO
GRANDE CUMPLIDO”
MARGARITA GUIOT, MADRE DEL JOVEN ARTISTA CON DISCAPACIDAD, LUCAS MATTO, SE REFIRIÓ 

ASÍ A LA SILLA DE RUEDAS MOTORIZADA ESPECIALMENTE ADAPTADA A LAS NECESIDADES DE 

SU HIJO, QUE LE FUE ENTREGADA EN MAYO POR LA MUJER DE GUSTAVO BORDET, MARIEL 

ÁVILA, EN NOMBRE DEL GOBIERNO ENTRERRIANO.

LUCAS MATTO RECIBIÓ UNA SILLA MOTORIZADA Lucas Matto tiene 22 años, vive en la ciudad de Colón y, a raíz de una parálisis cerebral, posee una discapacidad motriz. La silla ahora 
le permitirá estar prácticamente parado: podrá desplazarse solo y, también, desarrollar mejor sus actividades de escritura y pintura con 
controles especialmente diseñados.
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“El deporte, en cualquiera de sus expresiones, deberá ser utilizado 
como factor de salud física y moral de la población, ayudando 
de esta forma y como educador, a la formación del hombre y la 

mujer entrerrianos”.
De esta manera, la Ley N° 8.347 de 1989 daba fe de uno de sus 
principales objetivos, remarcando la importancia que la provincia 
de Entre Ríos le comenzó a dar a partir de entonces al fomento del 
deporte.
Originalmente, la ley disponía que el IAFAS le transfiriera al Fondo 
Provincial del Deporte (Foprode) el 6% de sus utilidades netas. 
Posteriormente, el aporte pasó a ser del 8%, luego del 12% y, en 
la actualidad, alcanza el 18%, configurando un fiel reflejo del 
cumplimiento que ha hecho el IAFAS de un compromiso asumido 
hace ya casi 30 años y de la confianza institucional para incrementar 
los montos con el correr de los años.
Mediante el Foprode, la provincia asiste a instituciones deportivas 
entrerrianas, por medio de la Secretaría de Deportes. Este fondo es la 
principal fuente de financiamiento de las instituciones que compiten 

en el plano nacional y que se enmarcan en el Programa Embajadores 
Entrerrianos, bajo el régimen de ayuda económica mensual.
Solo el año pasado, el IAFAS aportó $85.598.501,41 al Foprode, 
transferidos en tiempo y forma. Además, durante los primeros cinco 
meses del corriente año –de enero a mayo–, fueron remesados 
$38.500.000, y la tendencia indica un incremento con respecto a lo 
transferido el año pasado.
Citando al Gobernador Gustavo Bordet –durante la inauguración del 
predio HISA–, “desde sus inicios, el IAFAS tuvo como propósito apoyar 
la acción social en Entre Ríos, y hoy todo se distribuye rigurosamente, 
porque hay una ley que así lo establece, con distintos fines sociales: 
deportes, desarrollo social, infancia, niñez, lucha contra las adicciones, 
seguridad y distintos programas que tienen afectación específica”. En 
el caso puntual del deporte, Bordet señaló: “Uno puede ver el efecto 
de esta política en cada club de la provincia que recibe un aporte, 
clubes donde el deporte es la principal actividad y significa una gran 
contención para niños”.

UN COMPROMISO INTEGRAL
Más allá del cumplimiento de las obligaciones económicas 
establecidas por ley, el compromiso del Instituto para con el deporte 
se extiende a un ámbito más amplio y se puede verificar en diversas 
acciones, como por ejemplo: los apoyos puntuales a eventos 
deportivos o deportistas; el acompañamiento continuo a pequeños 
clubes de la provincia, a través de la presencia institucional en 
sus predios; el respaldo a la delegación de agentes del IAFAS que 
participa, cada año, en las olimpíadas de la Asociación de Empleados 
de Juegos Oficiales; y las charlas internas de concientización sobre la 
importancia de realizar ejercicio físico; entre otras.
La inclinación institucional a valorar el deporte y a sus protagonistas 
también se puede vislumbrar en el diseño de la reciente campaña 
de concientización sobre la donación voluntaria de sangre, impulsada 
por IAFAS: la iniciativa tiene como protagonistas a un grupo de 
deportistas entrerrianos, encabezados por el arquero de la selección 
argentina de fútbol, Wilfredo Caballero; los jugadores de Patronato 
Sebastián Bértoli y Walter Andrade; los pilotos Favio Grinóvero y 
Mariano Werner; la extenista olímpica Betina Jozami; el entrenador 
de Los Pumas, Emiliano Bergamaschi; y el exjugador de Los Pumas 
y actual entrenador de Jaguares Martín Gaitán; entre otros.

APOYO AL DEPORTE 
PROVINCIAL
DESDE 1989, IAFAS APORTA UN PORCENTAJE DE SUS UTILIDADES AL FONDO PROVINCIAL DEL 

DEPORTE (FOPRODE), DESTINADO AL FINANCIAMIENTO DE LAS INSTITUCIONES DEPORTIVAS 

QUE COMPITEN EN EL PLANO NACIONAL Y QUE SE ENMARCAN EN EL PROGRAMA EMBAJADORES 

ENTRERRIANOS. DESDE ENTONCES, EL INSTITUTO HA CUMPLIDO CABALMENTE CON SUS 

OBLIGACIONES, AL PUNTO QUE LO QUE ORIGINALMENTE CONSISTÍA EN LA TRANSFERENCIA 

DEL 6% DE SUS UTILIDADES HOY ASCIENDE AL 18%.

TRANSFERENCIAS AL FOPRODE
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El IAFAS dijo presente en el seminario “Herramientas de 
Fortalecimiento en nuestras Loterías: Gestión de la Calidad 
y Prevención del Lavado de Activos”, organizado el 29 de 

mayo por la Asociación de Loterías Estatales Argentinas (ALEA) y 
el Instituto de Asistencia Social de Formosa.
Participaron el Director del Instituto, CP Guillermo Dubra; el 
Coordinador de Recursos Humanos, Dr. Maximiliano Montani; y el 
Coordinador de Sistemas de Gestión, Sergio Sosa, 
La jornada marcó la presentación oficial de la Unidad Coordinadora 
de Calidad de ALEA, integrada por Sosa y la agente del IAFAS 
Mariela Acosta; el Director Ejecutivo de la Asociación, Mario 
Trucco; Ricardo Rodríguez Figueroa (Mendoza); Jesús Giordano 
(Córdoba); Fernando Boselli (Neuquén) y Luis Zanazzi (Consultor).
Durante el primer día de encuentro se desarrollaron los módulos 
sobre “Introducción a la calidad: Conceptos clave y principios 

prácticos de un Sistema de Gestión de la Calidad -SGC-, 
transparencia a través del SGC, ventajas diferenciales”, a cargo 
del Coordinador de la Unidad de Gestión de la Calidad de ALEA, 
Jesús Giordano. “El equipo ya está listo para las provincias que 
quieran empezar a trabajar –destacó–. Iniciar el proceso es algo 
muy productivo. Cuando empezamos a hablar de calidad nos 
aburrimos al ver tantas palabras, pero un sistema de calidad es 
maravilloso: cuando la rueda entra a girar todos se entusiasman y 
quieren adherir más procesos al sistema”.
Por su parte, Sosa y Montani disertaron en el panel referido a 
“Experiencias provinciales de los entes reguladores: Las acciones 
y los procedimientos para implementar calidad a través de ALEA”.
Durante la jornada se presentó la primera norma de calidad 
específica aplicable al sector juegos de azar de nuestro país: el 
Referencial Normativo IRAM-ALEA Nº 19, diseñado por ALEA y el 
Instituto Argentino de Normalización y Certificación (IRAM).
El miércoles 30, tuvieron lugar las ponencias relacionadas 
con la prevención de lavado de activos y financiamiento del 

terrorismo, las dificultades en el sector, la necesidad de nuevas 
normas adaptadas en la materia, el enfoque basado en riesgos 
y el beneficiario final, entre otros temas. Allí expuso el Director 
del IAFAS, CP Guillermo Dubra, quien también preside la Unidad 
Coordinadora de Prevención de Lavado de Activos de ALEA.

ASAMBLEA ORDINARIA
Días antes, el 17 de mayo, se realizó la 68º Asamblea Ordinaria 
de ALEA, con la presencia de 21 representantes de las 24 
jurisdicciones argentinas, entre ellos, el Presidente del IAFAS, CP 
Silvio Vivas y el Director, CP Guillermo Dubra.
Entre otras cuestiones, se definió pasar a un cuarto intermedio 
en la elección de las autoridades para el bienio 2018-2019 y se 
ratificó, mientras tanto, a la Junta Directiva actual. También se 
aprobó la incorporación de LOTBA SE como miembro regular y 
se presentó el Referencial Normativo Nº 19, la norma de calidad 
específica del sector juegos de azar, que luego fue presentado en 
el seminario en Formosa.

CUMBRE DE LOTERÍAS
EN FORMOSA
EL IAFAS PARTICIPÓ EN MAYO DE LA PRESENTACIÓN OFICIAL DE LA UNIDAD COORDINADORA DE 

CALIDAD DE ALEA, DE LA QUE ENTRE RÍOS FORMA PARTE. FUE EN EL MARCO DEL SEMINARIO 

SOBRE GESTIÓN DE LA CALIDAD Y PREVENCIÓN DEL LAVADO DE ACTIVOS, ORGANIZADO EN 

FORMOSA. POR OTRA PARTE, EN BUENOS AIRES, DÍAS ANTES, TUVO LUGAR LA ASAMBLEA 

ORDINARIA DE LA ASOCIACIÓN.

ASAMBLEA Y SEMINARIO

Asamblea Ordinaria de ALEA, en CABA.

CP Silvio Vivas, en la asamblea desarrollada en Buenos Aires.

En el seminario realizado en Formosa fue presentada la Unidad Coordinadora de Calidad de ALEA.

Representantes de numerosas provincias se hicieron presentes en el seminario organizado por IAS de Formosa y ALEA.
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En el marco de la incorporación de tecnología a la administración pública, personal de la Secretaría de Modernización de Entre Ríos dictó 
una capacitación sobre firma digital, usos y normativas legales, con el fin de utilizar esta herramienta en resoluciones y disposiciones del 
IAFAS. Fue el pasado 23 de mayo, en el Auditorio del Instituto. Participaron el Gerente General, CP Aldo Lettieri, y Gerentes, Subgerentes, 

Coordinadores y Jefes de Departamentos. La actividad estuvo a cargo de la Lic. Silvana Gómez –encargada de la asistencia técnica de los 
proyectos transversales de la Secretaría– y el Lic. Mariano Maffei –Subsecretario de Modernización Administrativa–.
Gómez recordó que en 2001 se sancionó la Ley Nacional de Firma Digital (N° 25.506), que le dio un marco normativo general al tema y cuya 
letra ha sido modificada a través de los años. Asimismo, informó que en 2016 la provincia de Entre Ríos adhirió a la norma nacional a partir 
de la sanción de la Ley 10.425, que insta a los organismos del Estado a utilizar la herramienta digital.
“Conceptualmente, la firma digital se vincula a lo que es un procedimiento matemático aplicado a un documento digital –explicó Gómez–. La 
característica principal es que hay información a partir de dos claves, una pública y una privada. La clave privada es de uso exclusivo del firmante, 
en tanto que la clave pública permite constatar que ese documento que se firmó digitalmente es de la persona que realmente lo firmó”.

FIRMA DIGITAL
CON EL FIN DE BRINDAR INFORMACIÓN Y RESOLVER 

CONSULTAS SOBRE EL USO DE LA FIRMA DIGITAL Y SUS 

MARCOS NORMATIVOS, PERSONAL DE LA SECRETARÍA 

DE MODERNIZACIÓN BRINDÓ UNA CAPACITACIÓN 

DIRIGIDA A AUTORIDADES Y AGENTES DEL IAFAS.

USOS Y NORMATIVAS
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En sintonía con el Día Mundial de la Hipertensión Arterial, 
el Servicio Médico Laboral del IAFAS realizó chequeos de 
presión a todos los agentes que así lo requirieron, en la 

mañana del pasado jueves 17 de mayo, en un espacio destinado 
para tal fin, en el hall de entrada del Instituto.
La actividad dio continuidad así a lo realizado el año pasado y 
permitirá, con los registros de 2017, comparar la información y 
definir un diagnóstico de situación.
Según información de la Federación Argentina de Cardiología (FAC), 
aproximadamente uno de cada tres adultos mayores de 20 años 
tiene presión arterial elevada, pero solo uno de cada cuatro de 
estos lleva a cabo los debidos controles. Los pacientes hipertensos 
no controlados pueden sufrir daños en la salud, pudiendo 
padecer insuficiencia cardíaca, infarto de miocardio, accidente 
cerebrovascular (ACV), insuficiencia renal o incluso la muerte.

Si bien las causas que provocan hipertensión arterial (HTA) 
son varias, la carga genética es un factor muy importante. 
Por eso, las personas con uno o ambos padres hipertensos, o 
con abuelos que desarrollaron hipertensión, deben controlarse 
frecuentemente.
Las personas con presión arterial alta pueden crear un plan de 
tratamiento con su médico que ayude a reducir su riesgo de 
enfermedad cardiovascular. Si bien la mayoría de las personas 
conocen sus valores de presión arterial, muchas no siguen 
un plan de tratamiento porque se sienten bien y no notan 
sintomatologías. Cifras elevadas de presión arterial pasan 
inadvertidas en pacientes asintomáticos.
El plan de tratamiento consta de cambios en el estilo de vida y 
fármacos que ayuden a bajar la presión arterial, de acuerdo con 
la indicación del médico.

SALUD CARDIOVASCULAR
EN MAYO SE CONMEMORÓ EL DÍA MUNDIAL DE LA HIPERTENSIÓN ARTERIAL Y EL SERVICIO 

MÉDICO LABORAL DEL IAFAS DISPUSO DE UN ESPACIO EN EL HALL DE ENTRADA DEL INSTITUTO, 

DONDE CON FINES INFORMATIVOS Y PREVENTIVOS REALIZÓ TOMAS DE PRESIÓN A TODOS LOS 

AGENTES QUE SE ACERCARON DE MANERA VOLUNTARIA. 

DÍA MUNDIAL DE LA HIPERTENSIÓN ARTERIAL
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Con un extraordinario marco de público, la entrerriana Débora Anahí Dionicius se impuso categóricamente a la colombiana radicada 
en la localidad de Anguil (La Pampa, Argentina), Luna del Mar Torroba, por puntos, en fallo unánime. Así, defendió exitosamente por 
decimosegunda oportunidad su título mundial supermosca de la Federación Internacional de Box (FIB).

El IAFAS acompañó la actividad pugilística junto a otras empresas del Estado y el Gobierno de Entre Ríos. Días antes de la pelea, que se llevó a 
cabo en el Club Salud Pública de la ciudad de Villaguay, “La Gurisa” Dionicius fue recibida por el Gobernador Gustavo Bordet. 
“Desde el Gobierno provincial felicitamos a Débora ‘La Gurisa’ Dionicius por haber retenido por decimosegunda ocasión la corona mundial. De 
la misma forma destacamos las excelentes labores de Marcelo ‘El Terrible’ Cóceres, Daniel ‘Cainchi’ Aquino y Sergio Paysse que se coronaron 
en sus respectivas categorías. Una vez más Entre Ríos se destaca como campeón en el deporte. La dedicación y disciplina de estos deportistas 
los convierten en ejemplo para todos los entrerrianos”, expresó el Secretario de Deportes, José Gómez. Y agregó: “El deporte es una actividad 
que comienza de manera recreativa y con el tiempo se transforma en un medio para alcanzar objetivos, para formar valores y hasta llegar a ser, 
en algunos casos, sustento para vivir. Por eso desde el Gobierno provincial renovamos el apoyo constante a los deportistas entrerrianos que nos 
representan en el plano nacional e internacional”.

Las risas coronaron el acto de entrega de los autos sorteados 
por Doble Changüí, risas surgidas a partir de la ocurrencia 
de uno de los ganadores: “Yo fui coordinador de turismo 

muchos años, así que en la foto voy a salir acostado adelante 
del grupo”.
Rosina J. Gertner y Sergio Orlando Zavia recibieron sus autos 
0 km de manos del Subgerente Comercial del IAFAS, Dr. Santiago 
Schunk, el pasado 31 de mayo, en una concesionaria de Paraná. 
La ganadora del sorteo N° 29 de Doble Changüí, quien había 
realizado su apuesta en la Agencia Nº 1.037 de Crespo, contó 
que se enteró del premio a través de su mamá. “Ella me dijo: 
´Sentate, sentate, que te vas a desmayar´. Y yo me reía y lloraba 
de la emoción”.

Rosina es ama de casa y planea disfrutar del auto junto a su 
familia y sus amigos.
Por su parte, Sergio, ganador del sorteo N° 30, había realizado su 
apuesta en la Agencia Nº 140 de Concordia y nos contó detalles 
de su buena fortuna. “Una semana antes saqué un premio en la 
Tómbola, de 80.000 pesos, y tuve que venir a Paraná; ahí les dije 
que pronto iba a volver para buscar otro premio. Ahora siento que 
no voy a parar y que voy a seguir ganando”.
Y agregó: “La verdad es que es una bendición. Estoy muy contento 
porque recibir esto, hoy por hoy, viene muy bien”. Sergio es 
empleado y planea disfrutar del nuevo vehículo junto con “los 
próximos premios que me están esperando”, asegura, confiado en 
volver a experimentar otro golpe de suerte.

CITA MUNDIAL 
EN VILLAGUAY

MÁS AUTOS ENTREGADOS

“LA GURISA” DIONICIUS DEFENDIÓ POR DECIMOSEGUNDA OPORTUNIDAD SU TÍTULO MUNDIAL 
SUPERMOSCA DE LA FEDERACIÓN INTERNACIONAL DE BOX. FUE EN VILLAGUAY, CON EL 
APOYO DE IAFAS.

DOS VEHÍCULOS 0 KILÓMETRO FUERON REPARTIDOS EN MAYO ENTRE LOS GANADORES DE 
LOS ÚLTIMOS DOS SORTEOS DE DOBLE CHANGÜÍ. EN ESTA OCASIÓN, LA ENTREGA DE LOS 
AUTOS TUVO LUGAR EN UNA CONCESIONARIA DE PARANÁ, EL PASADO JUEVES 31. 

CON EL APOYO DEL IAFASDOBLE CHANGÜÍ
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NOVEDADES DEL SECTOR

La Cámara de Agencieros informó que, en el marco de las nuevas 
responsabilidades asumidas en la Federación Argentina de 
Cámaras de Agentes de Lotería, Quinielas y Afines (FACALQA), 

el representante de AAOIER, Samuel Jajan, mantuvo encuentros 
con directivos de Rapipago, Telekino y Boldt, en donde se analizaron 
distintos temas de interés para los agencieros.
En otro orden, se está trabajando en ampliar la presencia de Oráculo 
Semanal en todo el país, incluso tratando de sumar su base de datos y 
experiencias a la próxima puesta en red de la mayoría de las agencias 
de lotería de todo el país. 
Durante la última asamblea de ALEA, la Cámara de Agencieros compartió 

una cena de camaradería con distintas empresas vinculadas al sector, 
agencieros de diversas cámaras y directivos de Loterías, incluidos el 
Presidente del IAFAS, CP Silvio Vivas, y el Director, CP Guillermo Dubra.
Finalmente, comunicaron que, en septiembre, en el marco de SAGSE 
–la mayor exposición de juegos que se realiza en el país–, AAOIER tiene 
prevista una nueva reunión de FACALQA: “Desde ya estamos invitando 
a todos los agencieros de Entre Ríos para que traten de asistir a este 
encuentro, que será del 11 al 13 de septiembre, donde además de 
ponernos al día con las tendencias del juego en el mundo, podremos 
asistir a seminarios y charlas e interactuar con colegas de distintos 
lugares del país”.

NOTICIAS DE LA CÁMARA

REUNIONES DE TRABAJO CON IMPORTANTES EMPRESAS DEL SECTOR, PARTICIPACIÓN EN LA 

ASAMBLEA DE ALEA Y CONVOCATORIA PARA LA PRÓXIMA EDICIÓN DE SAGSE EN SEPTIEMBRE 

SON ALGUNAS DE LAS CUESTIONES QUE AAOIER COMPARTE A CONTINUACIÓN.




